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الأَهْدافُ: اِخْتِيارُ حَرْفِ الجَزْمِ المُناسِبِ، تَصْرِيفُ الفِعْلِ المُضارِعِ المَجْزُومِ، وَالأَمْرِ مَعَ ضَمائِرِ المُخاطَبِ، التَّحْوِيلُ مِنْ صيغَةِ المُفْرَدِ إِلى صيغَةِ المُثَنَّى، تَأْلِيفُ جُمَلٍ، إِعْرابُ كَلِماتٍ.

 ١- اِمْلإِ الْفَراغَ بِحَرْفِ الْجَزْمِ الْمُناسِب: لَمْ – لامِ الْأَمْر - لا النّاهية. وَاِجْرِ التَّعْدِيلَ اللَّازِمَ عَلَى الْفِعْلِ الَّذِي يَلِيهِ. (علامتانِ)
· أَيُّهَا الْمُواطِنُ (تُلوِّثُ) لا تُلوّثْ مِياهَنا النَظِيفَةَ بِالغَازَاتِ وَالسُّمومِ.
· وأَنْتمْ أَيُّها المُواطِنونَ (تَحْتَرِمُونَ) لِتَحْتَرِموا وَطَنَكُمْ وَ(تَرْفَعُونَ) لِتَرْفعوا مِنْ شأنِهِ.
· وَأَنْتِ يا صَديقَتِي (تَسْمَعِينَ) لَمْ تَسْمَعي نَصيحَةَ أُمِّكِ، فَرَسَبْتِ فِي امْتِحَانِ اللّغةِ العَرَبيّةِ.
٢- اِمْلإِ الجَدْوَلَ التَّالي مُحَوّلًا مِنَ المُضارِعِ المَرفوعِ إلى المجزومِ فَالأَمْرِ. (علامتانِ)
	المُضارعُ المَرْفُوعُ
	المُضارعُ المَجزومُ
	الأَمْرُ

	يَرْنُو
	لِيرنُ
	أُرنُ

	يَرْتَدي
	لَمْ يَرْتَدِ
	إِرْتَدِ

	يَعْمَلَانِ
	لَمْ يَعْملا 
	إعْمَلَا

	تَرْسُمينَ
	لا تَرْسمي
	أُرْسمي



٣- حَوِّلِ الاسمَ المُفرَدَ المَوضوعَ بين قوسَيْنِ إِلى صيغَةِ المُثنّى، مُجرِيًا التغييرَ اللّازمَ. (علامةٌ واحدةٌ): (علامتانِ)
· كَرَّمَ (المُديرُ) المُديرانِ (التِّلميذَةَ) التِّلميذتيْنِ (النَّاجِحَةَ) النَّاجحتيْنِ.
· سَلَّمْتُ عَلَى (الفَتاةِ) الفَتاتيْنِ (الشَّقراءِ) الشَّقراويْنِ (اللَّطِيفَةِ) اللَّطِيفَتيْنِ.
٤- أَلِّفْ جُمْلَةً تُدْخِلُ عَلَيْها اِسْمًا في المُثنّى: (علامة واحدة)
· إجابة حرّة، مثلًا: أحبُّ المُعلّمتيْنِ النَّاجحتيْنِ.
٥- أَلِّفْ جُمْلَةً تُدْخِلُ عَلَيْها فِعْلًا مُضارعًا مَجْزومًا بِـ"لا النّاهيةِ": (علامة واحدة)
· إجابة حرّة، مثلًا: لا تُغْلِقْ كِتابَكَ.

٦- أَعْرِبْ ما أُشيرَ إليْهِ بِخطٍّ: (علامَتانِ)
· لَمْ يَغفُ الطِّفلُ بَعدُ.
· أَحْبِبْ قريبَكَ كَنَفْسِكَ.
· لا تَرْضَ بِالقَليلِ.
· أَحضِروا لِي القَهْوَةَ.
· لَمْ يَغفُ: لم: حرف جزم للنّفي يجزم الفعل المضارع. يَغْفُ: فعل مضارع معرب مجزوم بـ"لم" وعلامة جزمه حذف حرف العلّة من آخره.
· أحبِبْ: فعل أمر مبنيّ على السّكون الظّاهر/ة على آخره. وفاعله ضمير مستتر فيه وجوبًا تقديره " أنتَ".
· لا تَرْضَ: لا النّاهية تجزم الفعل المضارع. ترضَ: فعل مضارع معرب مجزوم بـ"لا النّاهية" وعلامة جزمه حذف حرف العلّة من آخره. وفاعله ضمير مستتر فيه وجوبًا تقديره " أنتَ".
· أَحضِروا: فعل أمر مبنيّ على حذف النّون لأنَّ مضارعه مِنَ الأفعالِ الخمسةِ، وواو الجماعة ضمير متّصل مبنيّ في محلّ رفع فاعل، والألف فارقة.




 عَمَلًا مُثْمِرًا !!

